
「この子を大人になるまで育てて」と頼まれても、

ハードルは極めて高いことでしょう。でもそれが

「この赤ちゃんを１週間だけ預かって」だったら

どうでしょう？「それなら」と

思う方もいるでしょう。私と妻

が里親登録して3年半。この間、

11人の里子を預かりました。

里親の話をして一番驚かれるの

が「1週間の里親」です。

短期養育里親の出番は少なくない

たった1週間の里親

受け皿がまだ足りていない！

虐待で保護された子の場合は長期に及ぶケースが

多く、年単位で預かっている里親さんもいます。

私にはとてもマネできません。でも、そんな里親

さんも心身の疲労や疾病、冠婚葬祭、旅行等の理

由で里子を看れない期間が発生す

ることがあります。そんな時は私

たちのような短期の里親が預かり、

レスパイト(休息)してもらいます。

また、シングル家庭で親が入院し

ている間に預かるケースも少なく

ありません。

「短期養育里親」の実態を発信するのは、「それ

ならできるかも」と1人でも感じてほしいからで

す。また、体調が悪いのに無理を続けているパ

パ・ママに「預かってくれる家庭がある」という

ことを知ってほしいからです。里親は気軽にでき

るものではありませんが、かと言って短期ならば、

世間が想像するほど

重たいものでもない

と思います。ご興味

のある方はぜひ子ど

も相談所にお問い合

わせください。

SAKAIトーーク！
～話してみようわがまち堺～

議員の仕事は、市民の声を市政に届けること。まずは「聞くこと」です。

皆様のご意見、ご不満、お困りごと、何でもお聞かせください。政策立案に活用させて頂きます。

FAX： 072-320-0103

お名前：

住所：

TEL：

※匿名でも結構ですが、ご連絡先をご記入くださいましたら、必ずお返事いたします。

ご意見をお寄せください！

堺市議会議員（堺区選出・無所属）

2月18日（火）19:00 ＠人権ふれあいセンター

2月27日（木）19:00 ＠錦西校区地域会館

3月9日（日）10:00 ＠榎校区けやき会館

3月9日（日）13:30 ＠錦校区地域会館

3月9日（日）16:00 ＠錦綾地域会館

3月15日（土）10:00 ＠浅香山校区地域会館

3月15日（土）13:30 ＠三国丘校区地域会館

3月15日（土）16:00 ＠大仙地域会館

3月16日（日）10:00 ＠神石校区地域会館

3月16日（日）13:30  ＠少林寺校区地域会館

3月16日（日）16:00 ＠安井校区地域会館

3月22日（土）10:00 ＠熊野地域会館

3月22日（土）13:30 ＠湊校区地域会館

3月22日（土）16:00 ＠英彰校区地域会館

3月23日（日）10:00 ＠湊西自治会館

3月23日（日）13:30 ＠三宝地域会館

3月23日（日）16:00 ＠いこいの森会館(市小学校隣）

2025新春号

Mail： fuchigami.info＠gmail.com

フッチ―のつぶやき
（編集後記）

ふちがみ猛志
たけし

議会活動報告3９

ふちがみ猛志が「あっちこっち」で毎年開催している、市政報告＆意見交換の座談会で、各回約1時間の予定

です。予約不要、当日飛び入り大歓迎！お住まいの地域に関わらず、どなたでもお気軽にご参加ください。

2025年 幸多き一年となりますように！

2024年は政治が大きく動いた年でした。衆議院解

散総選挙で、自公政権が過半数割れとなり、厳しい

政権運営が続いています。世界に目を向ければ米国

大統領選挙でのトランプ前大統領の返り咲きや、韓

国での非常戒厳の混乱がありました。国内外問わず、

「政治」から目が離せない2025年になりそうです。

2025年も政治の激動は続く？

市長として大きな力を発揮できる時ですが、いまだ

「堺市をどうしたいのか」が見えないようにも感じ

ます。議会での議論を通じ、市民と私自身の思いを

市長にぶつけ、いいものは

全力で応援し、ダメなもの

は毅然と批判し軌道修正を

求める、あるいは阻止する。

是々非々の立場で今年も頑

張ります。

私はこの春で議員活動が丸10年となります。ついつ

い「若手」という気持ちでいましたが、十分に中堅

議員の域です。永藤市長も2期目の後半に入ります。

中堅議員にふさわしい活躍を

今年は巳年、私は年男です。
堺市議会議員は48人中、な
んと巳年が10人！もし巳年
でつながる仲間が結集し、
新党・蛇民党を立ち上げれ
ば一大勢力となり、議会を
牛耳れるかもしれない…。
と1人で妄想にふける、無
所属の私でした。妄想は初
夢までにして、今年も地を
這う蛇のように、地道
に活動します！

堺区新町2-4 小山電ビル2F-A1
TEL/FAX： 072-320-0103
Mail: fuchigami.info@gmail.com

【ふちがみ猛志市政相談所】

●1977年堺生まれ、堺育ち 

●妻 娘15才、息子12才、９才

●堺市立錦小学校 殿馬場中学校

三国丘高校 神戸大学法学部 卒

●堺市議会議員(３期目)

●保護司 ●養育里親

●好きな野球チームは南海ホークス

知ってください 短期養育里親のこと

【預かった期間】 【里子の年齢】【預かるに至った理由】

1週
以内

2週
以内

１ヶ月以内

2ヶ月以内

1才

0才

2才

3才

虐待による
一時保護

里親家庭の
レスパイト

シングルや
ワンオペの
母親の入院や
体調不良

これまでに預かった
我が家の1１人の里子の

実例です！

条件をつけられる・断れる

私は「短期」のほか、「末っ子より小さい子」と

いう条件も付けています。実子の性格や希望を考

慮してのことです。子ども相談所からの依頼を、

多忙を理由に断ることもあります。すると子ども

相談所は他の里親にあたります。あくまでも里親

自身と実子の生活が優先。そこが安定してこその

里子の養育です。なお、預かる間は里親手当等が

出るので経済的負担はありません。

4才

小学校PTAでの読み聞かせ活動

(※) 家庭で暮らせない子に対し里親をマッチ
ングできた割合。令和5年度のデータ。

里親ハンドブック

短期養育里親の募集ポスター

0～2才

未就学児

小学生以上

42.9％

32.3％

15.2％

75％

50％

国の目標堺市

【里親委託率※の現状と目標】
P2. 教育人材の処遇改善を/博物館と中央図書館の建て替え
P3. 古墳を見渡せる気球/補聴器購入支援/誰でも通園 等
P4. 短期養育里親 ふちがみ家の実例

もくじ ぜひ2ページ目以降もご覧ください！

議長席は同期の札場議員(副議長)。

中堅どころかまさかベテラン



国でやるべき。要望する」と消極的な姿勢に終始。

私は諦めずに堺市に求めていきます。

議会の外でも、小さなことからコツコツと。

未利用の市有地(空き地)を子ど
も会の活動場所として活用。

崖(写真奥)に傾いた校庭の危険
なフェンスを新しいものに。

うっそうとした内川の遊歩
道を除草して歩きやすく。

飛び出し事故の多い交差点
で注意喚起の表示を設置。

地域のお困りごとは、ふちがみ猛志にぜひご相談ください！

三国丘校区

百舌鳥支援学校

大阪市、堺市が各々の市内で働く教員の、大阪府が

それ以外の市町村で働く教員の採用活動を行ってい

ます。つまり大阪府・市は教員採用におけるライバ

ルなのです。来年度からその大阪

府に、初任給で1万円以上の差を

付けられるかもしれない。そのこ

とについて議会で質疑しました。

公務員の給与の大半は、中立性のある人事委員会の

勧告で決まりますが、堺市(教育委員会)が何も関与でき

ないわけではありません。7年前、大阪府と1％の差

がつきそうになった時、私の指摘を受け、当時の教

育委員会は「優秀な教員を確保するため」と、独自

に判断できる義務教育等教員特別手当を1％増額

子どものためにも、教育人材の処遇改善を

大阪府は教員採用のライバル

すでに遅れを取っている堺市

独自判断で上げた実例が

ここ数年、採用競争で堺市は大阪府に後れを取り、

低い採用倍率が続いています。そこに来て「初任給

1万円差」は致命的だと、私は強い危機感を持って

います。優秀な教員

を集められなくなっ

た時、その影響を受

けるのは子どもです。 教育委員会はようやく処遇(1時間あたりの謝礼)を改善

する意思を表明。しかし、時給だけ増やして予算総

額も増やさなければ、各学校での実働時間が減るだ

けです。それは子どもたちへの支援の低下に繋がり

ます。時給の増額割合に応じた予

算総額の増加を求め、当局は「学

校園の運営に支障をきたさないよ

う調整する」旨の答弁をしました。

チームでの教育のため予算確保を

0～2才の未就園児が最大月10時間まで保育園を利

用できる「誰でも通園制度」が、来年度に試験実施

の方向。未就園児も集団生活を経験できるのはいい

ことですが、園に入るお金は1時間1150円だけ。

特性・性格を把握しにくい「たまにしか来ない子」

の保育には余計に人手がかかり、体制を整えておか

なければならない園は大変です。制度には

無理があることを指摘し、当局は国に補助

費の増額を求めつつ、実施園を巡回

支援する職員の個別配置を検討する

と表明しました。

誰でも通園制度は大丈夫？

永藤市長が気球事業を発表したのが5年前。2年前に

試験運行中の気球がガス漏れし、計画は止まったま

まです。私の質疑で、その理由が「事業者の資金調

達の目途がつかないため」と説明。必要資金は新し

い気球とガスの調達に約3億円。堺市はこれまで発

着場の整備に2700万円を負担し、それ以外は事業

者負担。市長は「万博開催中の運行を目指す」とし

ながら、それは金融機関次第。万博に間に合わすに

は、もはや『事業者からの回収計画を立てた上で』

古墳を見渡せる気球はいつ上がる？

堺市で新型コロナワクチンの副反応疑いの報告が上

がっているのが168人(R6年6月時点)。しかし、その

うち健康被害救済制度に申請したのはわずか3人。

「制度が周知できていないのでは？」と議会で指摘

し、始まった堺市による追跡調査。47人と連絡でき

て、制度を知らない方が多数判明。うち8人が救済

申請の検討に入ったそうです。全国的な追跡調査が

求められます。

ワクチン健康被害調査が進む

戎島町 熊野校区

教育人材の処遇の問題は他にもあります。学校でサ

ポーターとして従事する方々への謝礼は1時間800

円(交通費込)。最低賃金以下です。有償ボランティア

という建前ですが、実質的に「労働」と言える方が

多く、図書館司書や日本語指導員等、専門資格を有

した方もいます。「子どものた

めに」と頑張る方々の好意に甘

える「やりがい搾取」だと私は

厳しく指摘してきました。

最低賃金以下のサポーター

し、その差を埋めました。今、1万円以上(率にして

4％以上)の差がつこうとする中、改めて私は強い危機

感を持った対応を求め、教育長は「本市として何が

できるか検討する」と答弁しました。

4.5倍

博物館と中央図書館を大阪女子大跡地に

堺市がいったん費用を拠出するべきです。それがで

きないのならば、損切りして事業をやめるべきです。

「腹をくくって決断を」と市長に迫りましたが、市

長は事業者任せの曖昧な態度しか示せませんでした。

R4年度 R5 R6

4.6倍 3.8倍

3.5倍 2.8倍 3.1倍

大阪府

堺市

【教員採用試験の倍率の推移】

実現の日は来るのか？ 質疑の様子がテレビでも

加齢性難聴は認知症の危険因子とされ、全国200以

上の自治体が補聴器購入の助成制度を設け、高齢者

の豊かな社会生活の維持と認知症予防に繋げようと

しています。多少の費用がかかっても、認知症予防

で医療・介護費が軽減できる(元が取れる!)。助成制度

の実現を求めましたが、当局は「全国的課題なので

加齢性難聴者に補聴器購入支援を

補助上限額

所得制限 市民税非課税 市民税非課税なし

25,000円 20,000円25,000円

新潟市 岡山市 相模原市

【助成制度の他市事例(政令市)】

10万円以上の
自治体も！

新型コロナワクチン
副反応相談窓口

072-228-7043

堺市ホームページ
ワクチン副反応情報

除草前

堺市博物館と堺市立中央図書館。いずれも築50年を

超え、老朽化が深刻です。博物館は収蔵庫が満杯で、

雨漏りまでする始末。図書館はバリアフリー対応も

(実質的に)できていません。私はこれまで、両館とも

に約5haの未利用の市有地である旧大阪女子大跡地

に集約すべきと訴えてきました。中央図書館が都心

部にあれば便利ですが、必要な1haほどの土地はお

およそ見当たりません。だから日常使いの区域館機

能を分離して都心部に設置し、特別な調べものなど

する中央館を女子大跡地に。博物館もセットで建て

られる広さがありますし、図書館と博物館は親和性

の高い施設です。「検討中」が何年も続き、なかな

か進捗のなかった両事業でしたが、博物館を女子大

跡地に新設する計画素案がようやく今年度中に示さ

れることになり、中央図書館についても私の質問に

対し「女子大跡地が有力な候補地」と表明するに至

りました。文化のまちのシンボルとなるよう、両事

業を加速させていきます。

堺市立図書館

堺市博物館

博物館は美術館機能も追加された「堺ミュージアム」となる予定

区域館機能を
分離し都心部へ

旧大阪女子大
跡地

教育

まち
づくり

観光

福祉

医療子育て
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